



2014 : année mondiale de la baleine

C'est bientôt la saison des baleines ! L'observation des cétacés dans leur milieu naturel : c'est possible en Polynésie !

A partir de juin/juillet, ce sont les stars, espèces migratrices, elles arrivent de l'Antarctique. « Elles », ce sont les baleines à bosse, appelées *Megaptera novaeangliae* par les scientifiques (grandes ailes de Nouvelle Angleterre) du à leurs longues nageoires pectorales pouvant atteindre jusqu'à 5 mètres.

... Observation oui mais en respectant les cétacés d'un des plus grand sanctuaire au monde...

En Polynésie française, nous sommes parmi les plus chanceux à pouvoir contempler les baleines à bosse et les dauphins évoluer dans leur milieu naturel.

En 2002, le Ministère de l'Environnement de la Polynésie française a créé un des plus grands sanctuaires au monde avec une surface océanique de 5 millions de kilomètres carrés et 24 espèces de baleines et de dauphins, ce qui caractérise une diversité biologique élevée. Les activités autour des cétacés sont réglementées par le code de l'Environnement qui prévoit des sanctions en cas de non-respect. Ainsi, le harcèlement, la capture, la captivité et la chasse sont strictement interdits. L'approche en bateau et dans l'eau est réglementée, les activités commerciales, les études scientifiques et les prises audiovisuelles sont soumises à autorisation délivrée par la DIREN (Direction de l'Environnement).

Le « whale-watching », activité éco-touristique a remplacé la chasse à la baleine ! Vous pouvez les observer grâce au savoir-faire des professionnels, formés par la DIREN. Ils connaissent les règles d'approche respectueuses pour les animaux.

En revanche, chaque année, des bateaux les abordent sans respecter les règles d'approches élémentaires, soit par méconnaissance soit par mépris. Devant cette pression grandissante autour des baleines et de leur baleineau, l'association MATA TOHORA, soutenue par le Ministère de l'Ecologie et la DIREN a mis en place le programme « C'est Assez ! ».

L'association MATA TOHORA (Œil de la baleine), veille sur les baleines...

Loi 1901, MATA TOHORA est le fruit de la demande de nombreux passionnés des mammifères marins désirant se regrouper pour agir en faveur de ces animaux, en Polynésie française. Ainsi, s'est composée une équipe pluridisciplinaire de biologiste marin, ingénieur du son, enseignants, animateurs, naturalistes, artistes, graphistes, vétérinaires, etc.

De part la diversité des volontaires, différentes activités sont proposées régulièrement autour du thème des mammifères marins :

Communication sur l'eau auprès des usagers de la mer

- Etudes scientifiques
- Intervention d'urgence (échouage, etc)
- Recherche participative
- Conférences grand public
- Interventions pédagogiques dans les écoles, collèges et lycées
- Animations à l'hôpital du Taaone, service pédiatrie : oublier un instant les soins et les piqûres avec les cétacés !

Une association active et sollicitée par les médias...

- Participation au festival mondial de l'image sous marine à Marseille (2014)
- Participation à la réalisation d'un livre « L'apnée et les baleines » Madame Figaro (juillet 2014)
- Films et reportages sur la baleine à bosse et le dauphin à long bec (TF1, France 2, France O, etc.)



Photo de nageoire caudale pour la photo-identification - © Agnès BENET

MATA TOHORA ouvre l'œil avec son programme « C'est Assez ! » réalisé pour la 3^{ème} année consécutive entre Tahiti et Moorea. Il a pour principal objectif de sensibiliser les usagers de la mer en allant à leur rencontre sur l'eau pour leur indiquer l'existence du sanctuaire et leur expliquer les règles d'approche afin de pouvoir observer les baleines et les dauphins sans les perturber et en toute sécurité.

Il s'inscrit dans le plan stratégique d'actions pour la conservation des espèces emblématiques 2014-2017 du Ministère de l'Environnement de la Polynésie française. De part son réel succès et ses bons résultats, il est aujourd'hui renouvelé tous les ans.

L'équipe de MATA TOHORA sort en mer, de juillet à novembre, afin de sensibiliser les plaisanciers et les professionnels de la mer mais aussi pour recenser les baleines à bosse et étudier leur comportement. Comment évolue leur comportement en présence ou non de bateaux ? Y a-t-il un impact des pressions humaines sur le développement du baleineau ? Observations de nouveaux individus ou retrouvailles ? : L'identification des baleines à bosse est réalisée également par MATA TOHORA par la prise de photo de la nageoire caudale (photo). Cette base de données, transmise à la DIREN, permet de mieux connaître la population de baleines à bosse qui fréquente nos eaux. En collaboration avec nos collègues du Pacifique sud, nous étudions leur déplacement.

En soutenant l'association MATA TOHORA par votre participation physique, (volontariat, congés, stage étudiants, etc.) ou financière (sponsoring, parrainage, don de matériel, etc.) vous contribuerez également à la protection et à une meilleure connaissance des mammifères marins en Polynésie française.

PROCHAINEMENT :

A partir de juillet 2014 : Encadrement d'une thèse vétérinaire sur le comportement du dauphin à long bec de Tahiti.

L'étude porte sur les dauphins à long bec (*Stenella longirostris*), espèce sédentaire dont deux sous groupes ont élu domicile dans la baie de la Pointe des Pêcheurs. Une étude réalisée par A. Gannier en 2005 nous renseigne sur le comportement des individus de cette baie. Quant est il aujourd'hui ? Le développement urbain des côtes et des montagnes, l'augmentation du whale-watching et des différentes pressions naturelles et anthropiques ont ils modifié ce comportement ? Peut-on mettre en évidence des facteurs perturbateurs ? Cet habitat sensible est il vulnérable ?

L'objectif principal est d'évaluer l'évolution de la résidence des dauphins à long bec et de déterminer les variables temporelles et environnementales qui influent sur leur comportement selon un protocole précis, à terre ou/et dans la baie.

Dans le cadre de sa thèse, une étudiante de l'école vétérinaire de Nantes sera encadrée par notre biologiste marin pour répondre à ce sujet d'étude.

La journée des baleines : 2^{ème} édition le 22 septembre 2014

La « Journée des baleines » est un événement pédagogique sur le thème des baleines à bosse destiné aux enfants défavorisés.

Plus de 150 personnes dont près de 120 enfants observeront les baleines en mer grâce aux professionnels de whale-watching de Tahiti et de Moorea qui mettent leur bateau et leur personnel à disposition et du restaurant COCO BEACH du Motu Moea de Moorea, avec une séance récréative et éducative proposée par MATA TOHORA, sur le thème des mammifères marins.

Journée de la baleine (novembre 2013)

En août... Une baleine en bois flotté dans le jardin du Musée de Tahiti et ses îles, à Punaauia...

Dès le mois d'août, venez explorer la baleine de 6,5 mètres sur 2,5m en entrant par sa grande mâchoire... réalisée par un artiste de l'association, avec l'aide des enfants et le concours de la Brigade Verte, venue donner main forte pour récolter les bois flottés lors de cette saison des pluies.

Le projet a une double action environnementale : récupérer les bois flottés qui encombrant les rivières pendant la saison des pluies et sensibiliser les jeunes et les adultes sur la protection des baleines pendant cette saison où le whale-watching bat son plein.

Réalisée par un artiste professionnel, cette sculpture en bois flotté est montée sur une structure en fer à béton. L'accès à l'intérieur du cétacé permettra l'exposition de documents sur la biologie de l'animal et sur les bonnes techniques d'approche.



Animations et sensibilisations pédagogiques

Participez au programme « C'est Assez ! » en contactant l'association MATA TOHORA et devenez un observateur du réseau d'observation de MATA TOHORA

- Pour plus d'informations et vous joindre à nous, contactez-nous : info@matatohora.com
- www.matatohora.com
- tel : +689 70 22 77